## 二四郎』―その主題と方法

## ―その人物像を中心として・諸家の論にふれつつ―

佐藤泰

E

人間を、どう描いても世界に一人位はゐる」んじゃないか、「実際

置かれた人間は、反対の方向に働き得る能力と権利とを有してゐうことにもなる。ただ注意すべきは、ある装置、「ある状況の下においささか勝った、いや勝ちすぎた作品ともいうことができよう。作いささか勝った、いや勝ちすぎた作品ともいうことができよう。作いささか勝った、いや勝ちすぎた作品ともいうことができよう。作いささか勝った、いや勝ちすぎた作品ともいうことができよう。作いささか勝った、いや勝ちすぎた作品ともいうことができよう。作いささか勝った、いや勝ちすぎた作品ともいうことができよう。作いささか勝った、いや勝ちすぎた作品ともいうことができよう。作いささか勝った、いや勝ちすぎた作品ともいうことができよう。作いささか勝った、いや勝ちすぎた作品ともいうことができよう。作いささか勝った、いや勝ちすぎた作品ともいうことができよう。作いささか勝った、いや勝ちすぎた作品ともいうことができよう。作いささか勝った、いや勝ちすぎた作品ともいうことができよう。作いささか勝った、いや勝ちすぎた作品ともいうことができよう。作いささか勝った、いや勝ちすぎたと広田をは、反対の方向に働き得る能力と権利とを有してるうことにもなる。ただ注意すべきは、ある装置、「ある状況の下に

としか思へぬ人間や、自然としか思へぬ脚色を拵へる方を苦心したやない」かと広田先生が答えると、「小説家は夫で黙つた」(九)やない」かと広田先生が答えると、「小説家は夫で黙つた」(九)という。このあたりのやりとりはまことに面白い。という。このあたりのやりとりはまことに面白い。という。このあたりのやりとりはまことに面白い。という。このあたりのやりとりはまことに面白い。としか思へぬ人間と思はれないのち像出来るものぢやない。たゞ下手に書くから人間と思はれないのち像出来るものだが、「持ちしからざる行為動作を、何うしたつて、想人間たる吾々は、人間らしからざる行為動作を、何うしたつて、想人間たる吾々は、人間らしからざる行為動作を、何うしたつて、想人間たる吾々は、人間らしからざる行為動作を、何うしたつて、想人間になる吾々は、人間らしからざる行為動作を、何うしたつて、想人間になる。

なおこれのみに律せられぬへ真・善・美・壮〉の統合的表現をこそとを排したものであり、〈真〉を時代の中心的理念としながらも、はっドにこの場に再現される。『文芸の哲学的基礎』や『創作家の態度』などを引くまでもなく、漱石の自然主義文学観はこれを否定態度』などを引くまでもなく、漱石の自然主義文学観はこれを否定態度』などを引くまでもなく、漱石の自然主義文学観はこれを否定態度』などを引くまでもなく、漱石の自然主義文学観はこれを否定態度」などを引くまでもなく、漱石の自然主義文学観はこれを否定がら、どうだらう。拵らへた人間が活きてゐるとしか思へなくつて、ら、どうだらう。拵らへた人間が活きてゐるとしか思へなくつて、

『三四郎』―その主題と方法 ―その人物像を中心として・諸家の論にふれつつ―

作をしても自然だと云ふ事に」なるかと小説家が問うと、「どんなる」ことであり、ならば「ある状況の下に、ある人間が、どんな所

観と方法を反映していることは疑いあるまい。 とはどう動くか分らぬという『坑夫』の無性格論に続く作者の文学 葉にも窺いとれよう。いずれにせよ『三四郎』自体が、生きた人間 を肯定しつつ、「たゞ一派として存在を認められる丈さ」という言 目指さんとしたものである。 これは先の作中談論の場に これはまたその「予 「自然派

色々に動いて来る。手間は此空気のうちに是等の人間を放す文であ い空気に触れる。さうして同輩だの先輩だの若い女だのに接触して 告文」の語るところとも無縁ではない。 田舎の高等学校を卒業して東京の大学に這入った三四郎が新

言うまでもなく女性における「無意識な偽善家」 ならぬ、いまひとつの主想が大きく浮かび上って来ることとなる。 美穪子のラブ・ストーリーにおのずから移り、 のある 新時代の 「空気」を十分に 描きえたとは言い 切れぬところ 御互に不運と諦めるより仕方がない」とも言うが、 もしかぶれ甲斐のしない空気で、 格論の反映もまたおのずからにうかがいとれよう。 明らかであろう。 を知る様になる事と信ずる」。「『三四郎』の予告」の言葉だが さうかうしてゐるうちに読者も作者も此空気にかぶれて是等の人間 れもまた同じく先の談話に語るところである。 『露戦後の時代の「新しい空気」を描こうとする文明批判の意図は この作品の限界がみられよう。 あとは人間が勝手に泳いで、 同時に「人間が勝手に泳いで」云々の語に、 知り栄えのしない人間であつたら 自ら波瀾が出来るだらうと思ふ。 こうして作品の中心は三四郎と この作品の文明批判 の問題であり、 しかも続いて 「かぶれ甲斐」 ح

· ーデルマンの『アンダイイング、パスト』(『エス・ヴァール』

女性を代表することは疑いなく」、「二十世紀文明の毒を浴びた存

あの女は心が乱暴だ」(六)などと評される彼女が

「日露戦後の新

の英訳) 知り栄のしない人間であつたら御互に不運と諦めるより仕方がない いたものは他に」「恐らく無いと思」えるほど見事に書けている。 性の発露のまゝで男を擒にする所」が、「こんな性質をあれ程に 3、のち<br />
『作品論の試み」<br />
所収)の<br />
頷けるゆえんでもある。 家の指摘(三好行雄「三四郎」 ()~(三) 「解釈と鑑賞」昭41 しく美禰子という存在にほかなるまい。彼女が主人公三四郎と殆ど 」というわけだが、しかし『三四郎』一篇を支えるものこそ、 ズーデルマン杯を引合に出して冷かしちや不可ません」という。 が、「実際何んな女になるかも自分で判らない。」「出来損つても そこでこの「『無意識なる偽善者』を書いて見よう」というわけだ 「等価の人物像として」、この「小説の構想をささえ」るという評 のヒロイン、 フェリシタス という女の 「殆ど無意識に まさ 天

ぜられる面が多い。「全く西洋流だ」「イブセンの女は露骨だが、 れるとともに、戦後という新たな時代の刻印を帯びるものとして論 点がかけられて来たが、 隆の論(『夏目漱石』)以来、この無意識なる偽善または技巧に よい。当然ながら美禰子像の解釈もまた分れて来る。古くは小宮豊 明批判と、言わばこの二つの主想の結節点に美穪子はあると言って 「無意識なる偽善者」と日露戦後の「新しい空気」を描くという文プランテスにボクリットンの存在は重く、 真の主人公は 彼女かともみえる。 先にも ふれた めぐり彼の眼を通して語られてゆくのだが、しかし章を追って美彌 たしかに三四郎が主人公であり、視点人物であり、すべては彼を 近来漱石における文明批判の意義が注目さ

う戦後の新たな人種 よいので、「無意識な偽善」」とは、ひとり「彼女のみのものではな 「利他本位の 内容を 利己本位で示す」 「尤も優美」な 「露悪家」 (七)のひとりとして美禰子はあり、斯く見れば「三四郎を罰する 九、昭40・12、のち『漱石私論』所収)という。また広田のい (越智治雄「『三四郎』の青春」「共立女子大学短期大学部紀 戦後の新世代たる女性がそこに提示されたとみれば 「極めて神経の鋭敏になつた文明人種」、

ないし 家として三四郎を傷つけたのであって、無意識な偽善家としてでは のは美禰子の愛ではなく、自意識」であり、「美禰子は優美な露悪 (三好行雄)ともいう。

漱石集』■解説、『日本近代文学大系』26)とも論ぜられる。美禰 はいわばその主人公たちの遠い先蹤をなすもの」(猪野謙二『夏日 迄』の須永、さらには『行人』の一郎として描かれるが、 けてゆく新しい自意識人の悲劇」は『それから』の代助、 らるべき」であり、「愛そうとして愛しえず、かえって相手を傷 なその心と肉体、 の観察にすぎず、事実はむしろ、すべてがいわゆる自意識家に固有 さらにはこの論の延長上に「無意識なる偽善家」とは「外見から 意識と行動との分裂という彼女の内実にこそ帰せ 「美穪子 『彼岸渦

の>のひとりにまぎれもな」く、

批評」であり、美穪子の選んだ「立派な人」とは「<市に生きるも

「美穪子は野々宮や三四郎を拒否

んだの」だとすれば、それはそのまま野々宮や三四郎への

草平 子の意識、 謎>そのものにあろう。 かれる ところであろうが、 眼目は作者が 注目してやまぬ <女性の 『三四郎』―その主題と方法 - 『続夏目漱石』とは、作者自身の注するところでもある。 「つまり自ら識らずして別の人になるといふ意味だ」 無意識裡の演技、また挑発は三四郎のみならぬ、野々宮 「ヒポクリツトとは謂ふ所の偽善者ではな (森田

子の本性をより無意識に於て見るか、意識に於て見るかが、

論の分

的 評釈 『三四郎』 の挑発とみれば に対しても繰り返される。 昭 53 11、 挑発的なふるまいも、 さらにこれを修正、 「国文学」 昭54・5がある) さらに納得がゆく。 (助川徳是「漱石・避けて通つたもの」「解釈と鑑 背後の自分を注視する野々宮を意識し 池の端の出会いでの美穪子の充分に意識 敷衍したものとして重松泰雄

美穪子は自分の行きたいところへ嫁ぎ、夫として尊敬できる男を選 るのも故なきことではあるまい。「小説の脈絡にしたがうかぎり、 挫折とみるかを含めて、 禰子のものであり、 恐らくこの作品にドラマがあるとすれば、それは三四郎ならぬ美 美禰子の結婚を主体的な選択、断念とみるか、 近時美穪子論を主題とした論の多く見られ

して、 は」「美穪子その人」 好行雄)という指摘、 女はまさしく第三の世界を見切り、青春を見切ったのである」 いその男をも含めた、 かれとともに第三の世界から身をひるがえして去」る。 ならぬ「彼女が選んだ『立派な』世間人らし 『市に生きる人々』 の存在それ 自体であっ さらには 「三四郎の『自惚れ』 を罰したの

い」(平岡敏夫「美禰子の結婚―<立派な人>の読み―」(「日本 に批評したとする」には、 (猪野謙二)という論に対し、これを「三四郎らの世界を痛烈 昭50・12)という反論、 「漱石の暗い結婚認識」は「はるかに遠 さらには「金縁の眼鏡を掛け

子とその結婚の意味―」「日本近代文学」第24集、 語」的眼差を見る論(秋山公男「『三四郎』小考―『露悪家』美藤 色光沢の好い」云々の男の描写に、 には同じ論旨を含んだものとして佐々木充「『三四郎』論」「千葉 これを 相対化 する作者の 昭52・10、 さら

大学教育学部研究紀要」第29巻第一部、昭55・12)のあることもす

葉は、その所在を明らかに示すものであろう。「われは我が愆を知 う評家の 卓抜な指摘に 見る構図は動かないが、 これを青春の 見切 ものの孕む課題への作者の注視がある。 孕む課題は重い。そこには戦後の新女性のみならぬ、肉の存在その り、生活者への揚棄、断念とみようとも、なお美禰子という存在の 治雄『シンポジウム日本文学14夏目漱石』学生社、昭50・11)とい た頷けよう。 いずれにせよ「青春の出口にいた一人の女が、 人口に立っていた三四郎という青春が見えた」 別離の場面に呟く詩篇の言 ふと青春を振り返 (越智

理解しておくべき」(三好行雄)だという指摘もうなずけるところ よりは、 の<罪>の告白を「無意識の偽善者」として「犯してきた罪という 言者ナタンの来れるときよみて伶長にうたはしめたる歌」とある。 との詩篇五十一篇の前書に「ダビデがバテセバにかよひしのち預 ではある。 らず(猪野謙二)、 あたって呟く一句であり、 我が罪は常に我が前にあり」とは、美禰子が三四郎との別離に むしろ自己の存在そのものにまつわる罪の自覚にほかな」 しかしまたこの一句の示すところはそれのみではない。 「一義的には、優美な露悪家であった罪として 旧約詩篇五十一篇三節の言葉である。

その仔細は旧約『サムエル後書』十一、十二章にあるが、ダビデは

つながる罪の問題については釘宮久雄「漱石と旧約聖書との触れ合

は、 ビデが罪を告白し、その許しを神に乞うたものだが、 ナタンの予言通りやがて生まれた子は七日目で死ぬ。 最前線にやって戦死させる。こうして彼はバテシバを妻とするが に出会った時、ふと彼を「一目見た」その女の「黒眼の動く刹那 付である」(四)という。またある時は「霊の疲れ」「肉の弛み」 方」であり、 それは「正しく 官能に訴へ」「官能の骨を 透して 髄に徹する訴へ この 詩篇にまつわる 物語を充分に 承知の上で 引いたであろうこと ヘテびとウリヤの妻バテシバに子を孕ませ、 に、 あの汽車の女に「似通」 うものを感じて 「恐ろしくな」 る 「苦痛に近き訴へ」(五)を示す。三四郎は最初にこの「池の女 ――「池の女の此時の眼付を形容するには是より外に言葉がない」 美禰子像の描 写からも推測で きよう。 「見られるものゝ方が是非媚びたくなる程に残酷な眼 「オラプチユアス!\_ その夫ウリヤを激戦 この詩篇はダ 恐らく漱石が

先生の語る不義なる母親の物語を前後の伏線として見事に生きる。 とく、根源なる肉の存在そのものの孕むそれとして示される。 自我の主張や自意識の罪のみならぬ、ダビデもまたそうであったご ここにいう<罪>とは単なる無意識の偽善、技巧や近代人としての 家」が無意識のうちにやどす、いや彼女自身から本然的ににじみ出 悲劇につながることは改めて指摘するまでもあるまい。この旧約に ダビデ物語の語る七日目にして死ぬ罪の子の挿話が、 る肉の訴えは、最初の誘惑者としての汽車の女、さらには後に広田 すでに語らんとするところは明らかであろう。この「優美な露悪 後の『門』の ことの

8) に、「イザヤ書」五十三章をもからませた論があり、また坂本 いー『三四郎』を中心にー」(「近代文学試論」八号、 『三四郎』の視点と透視」(「成城国文学論集」第三輯、昭 昭和45

論がある。 る「偽信」「宗教的偽善」ともかかわるものとして考察した重厚な れ、さらにヒポクリシイの原義をギリシャ語のみならぬ聖書におけ 46・3、のち『夏目漱石―作品の深層世界―』所収)に旧約詩篇にふ

郎』を読む」(『夏目漱石論』)がそれだが、美穪子の本体とは「 三四郎の ものでもあるという 評家の論もある。 またここに、<罪>あるいは贖罪とはひとり美禰子のみならぬ、 蓮実重彦「『三四

池の女」、あるいは「森の女」ならぬ、<水の女>であるという。

そこで決定的な遭遇を演じようとしていることに無自覚である」と 投身への誘い」も「演技者として」の「水の戯れ」も、ついに三四 三四郎は「自分が『水』に誘われ、やがては水辺へと誘いだされ、 いって、 この美禰子の 変容ぶり ほど感動的なものは またとない\_ て「寡黙な女へと 変貌 する」。「『三四郎』 で何が感動的 であると 郎に届きえぬと知った時、彼女はもはや「命令」も「挑発」も棄て しながら、男は水の遍在性を信ずることができない」。「美禰子の いう。「女はいたるところに水を配置し、その近くへと男を誘いだ

を包む濃密な雨の中に寄り添いつつ立ちつくす場面にふれてだが、 後の贈り物が雨なのだ」という。第八章末尾の展覧会場を出た二人 り、招く仕草を池の『水の女』に仮託して身を引いてゆく。その最 『三四郎』―その主題と方法 ―その人物像を中心として・諸家の論にふれつつー

品」が途切れるのは、そのためである」という。すでに「森の女 口にしながら あとは 口でもるほかはない 三四郎の失語意識で 『作 負の核心といつたものになるだろう。『森の女と云ふ題が悪い』と 徐々に濃密な雨となつてゆくとき、完成された絵画にふさわしい唯 い、 その声は、 湿った微細な粒子が 三四郎の存在を 湿らせながら 一の、だが遂に言語化されえない題名として、彼の言動を操作する

「『池の女』ではない、自分は『水の女』なのだという声にならな

結果、『森の女』と題されているのを目にするとき、三四郎ははじ 女』の完璧な再現としてありながら、水面が視界から遠ざけられ んだ自己抹殺」にほかならず、かくしてこの「肖像」が「 とは青春の記念ならぬ、「絵画の表面に身を塗りこめる美穪子の選 めて自分が無意識に犯したかずかずの罪に思いいたり、それを黙っ 『池の

まとい、また自己抹殺への志向が語られうるとするなら、それは 三四郎』をおいてはないだろう」。 これは 「無意識の 殺人者の物 こうしてこの評者はいう――「かりに漱石文学の罪の意識がつ

体や人物自体の枠ぐみを超え、無限の変容へと作品自体を解体する ならぬ、 かとみえ、安易な肯定を許さぬものだが、しかし「無意識な偽善」 に過ぎ、また評者自身の<表層>的戯れともみえる批評は、 女に犠牲をしいる殺人者の物語なのだ」という。このいささか飛躍 無意識の罪を告発することにおいて、 単なる<表層批評> 作品自

と、この評家はいう

てうけいれながら絵画となった女の犠牲の大きさに改めて言葉を失

つてしまう」。

らくそれは、作者の述べる「彽徊家」という字義と無縁ではないはられら評家の指摘する三四郎における無意識の<罪>とは何か。恐がある(角田旅人「『三四郎』覚書き」「文学年誌」4、昭3・12)。れた」存在として、その疎外の「淋し」さと「寒」さを指摘した論がある。また別の評者にも美穪子こそ「むしろ三四郎に見捨てらならぬ、漱石作品の深部をつらぬく、すぐれて倫理的な批評とも見ならぬ、漱石作品の深部をつらぬく、すぐれて倫理的な批評とも見ならぬ、漱石作品の深部をつらぬく、すぐれて倫理的な批評とも見ない。

## =

でを裁いてはいない。ただこの他者への痛みの欠落は、先の無意識被を裁いてはいない。ただこの他者への痛みの欠落は、先の無意があまりに暖か過ぎる」(同)と規定された人物は、終始変るところがない。轢死した女の無残な姿を前にしては、「人生と云ふ丈夫ろがない。轢死した女の無残な姿を前にしては、「人生と云ふ丈夫ろがない。轢死した女の無残な姿を前にしては、「人生と云ふ丈夫ろがない。轢死した女の無残な姿を前にしては、「人生と云ふ丈夫ろがない。轢死した女の無残な姿を前にしては、「人生と云ふ丈夫ろがない。轢死した女の無残な姿を前にしては、「人生と云ふ丈夫ろがない。轢死した女の無残な姿を前にしては、「大生と云ふ丈夫ろがない。轢死した女の無残な姿を前にしては、「大生と云ふ丈夫ろがない。轢死した女の無残な姿を前にしては、「市に生きるもの」の苦しみもまたその慮外にある。「考へるには、青春の血があまりに暖か過ぎる」(同)というのだが、その「赤い運命のなかで狂ひ廻の」の苦しみもまたその慮外にある。「考へるには、青春の血があまり(関すると、「大きない」というのである。この、作者我々は彼があまりにもない。

条処から見」て、ことの核心に入りこもうとしない男だが、その彼い方ですね」と言われて、「プラット・フォームの上へ弾き脚のない方ですね」と言われて、「プラット・フォームの上へ弾きに語りはじめられる人物に、深刻な、切実な、人生への前で一応昨て、万遍なく頁全体を見廻してゐた。三四郎は廿三頁の前で一応昨て、万遍なく頁全体を見廻してゐた。三四郎は廿三頁の前で一応昨て、万遍なく頁全体を見廻してゐた。三四郎は廿三頁の前で一応昨て、万遍なく頁全体を見廻してゐた。三四郎は廿三頁の前で一応昨て、万遍なく頁全体を見廻してゐた。三四郎は廿三頁の前で一応昨て、万遍なく百全体を見廻してゐた。三四郎は井三頁の前で一応昨次は答する気である」(一)という。語り手によってこのようをの御浚をする気である」(一)という。語り手によってこのようをの御浚をする気である」(一)という。語り手によってこの時、から見い方でする。

、。 そこに「切実」な「生死の問題を考へ」る男ではない。すべてを「 そこに「切実」な「生死の問題を考へ」る男ではない。すべてを「 そこには「美しい享楽の底に、一 が美禰子に対する時だけは違う。そこには「美しい享楽の底に、一 種の苦悶がある。三四郎は此苦悶を払はうとして、真直に進んで行 して、進んで行けば苦悶が除れる様に思ふ。苦悶を除る為に一歩傍へ い。進んで行けば苦悶が除れる様に思ふ。苦悶を除る為に一歩傍へ い。進んで行けば苦悶が除れる様に思ふ。苦悶を除る為に一歩傍へ い。 であれてう。 そこには「美しい享楽の底に、一 が美禰子に対する時だけは違う。そこには「美しい享楽の底に、一 がまれてきるが、むしろ見るべきは、この視線の背後ににじむやさしさである。 さないとあえるが、むしろ見るべきは、この視線の背後ににじむやさしさである。 それは青春を描く作者の醒めた眼というよりは、はるかに温か う。それは青春を描く作者の醒めた眼というよりは、はるかに温か う。それは青春を描く作者の醒めた眼というよりは、はるかに温か う。それは青春を描く作者の醒めた眼というよりは、はるかに温か う。それは青春を描く作者の醒めた眼というよりは、はるかに温か う。それは青春を描く作者の醒めた眼というよりは、はるかに温か

の罪とからんで、作者の注視を免れてはいない。

として沈淪、挫折、あるいは成功への希求とどうにもならない現実 方出身者のやみくもな<生>のヴァイタリティーの発散とその反動 ていた」とし、即ち当時の「文壇には、作者の主情性を強く盛り込 れを「自然主義文学の主人公たちに対置する心理的な機制が作用し ろやかな明の部分の強調されたこともまた充分に推測できよう。 春』の重い、 とを思えば、 ひそむ青春の血を、青春というものの<自然>をあざやかに摑みと の壁にぶつかった悲哀感と絶望感し んだ青年たちの都会生活での精神的彷徨 ってみせる。 を見 てゐる。 観念の苦渋をにじませた青春の暗さに対して、よりか 恐らくそこには作家としての競作意識とともに、 これが藤村の『春』に続いて掲載されたものであると 」(四)。 語を重ねて 語る筆数は、 観念の粉黛の ---が氾濫していた」、それへの ――自然主義をささえた地

の底にひらく深渕を、語り手は時にふとかいま見せてゆくのだが、の底にひらく深渕を、語り手は時にふとかいま見せてゆくのだが、それは評家のいうごとく「拘束的視点と全能的視点の二重性」(三根をそこに重ねる、この二重の眼の操作にあると言ってよかろう。眼をそこに重ねる、この二重の眼の操作にあると言ってよかろう。眼をそこに重ねる、この二重の眼の操作にあると言ってよかろう。眼をそこに重ねる、この二重の眼の操作にあると言ってよかろう。眼をそこに重ねる、この二重の眼の操作にあると言ってよかろう。の底にひらく深渕を、語り手は時にふとかいま見せてゆくのだが、の底にひらく深渕を、語り手は時にふとかいま見せてゆくのだが、の底にひらく深渕を、語り手は時にふとかいま見せてゆくのだが、の底にひらく深渕を、語り手は時にふとかいま見せてゆくのだが、の底にひらく深渕を、語り手は時にふとかいま見せてゆくのだが、の底にひらく深渕を、語り手は時にふとかいま見せてゆくのだが、の底にひらく深渕を、語り手は時にふとかいま見せてゆくのだが、の底にひらく深渕を、語りまでは、

学紀要」第12号、昭51・3)もまた頷けるところであろう。

アンチと見る指摘(石崎等「『三四郎』の方法」「跡見学園短期大

されてゆく。
彼等は瞬時にしてそこにとどまりつつ、また日常の流れへと押し返

年が「この年まで生い育った故郷の地の生活論理と生活感情を身に はない。漱石の試みんとした方法は、自身いうごとく「事相そのも も三四郎の驚きは<女の謎>を映す鏡であって、それ以上のもので 直進せんとするが、その破局もまた早い。 もそうだが、そこには終始「<驚く>三四郎」 (同) がいる。 という評家の論(佐々木充)も頷くべきものがあろう。 まとって、異質の生活論理、生活感情の、真只中に 生きようとし 味はある。作者があえて「彽徊家」と呼び、その彽徊ぶりをなぞっ 時代を映す文明批評と、この両者が交叉するところに三四郎像の意 たことは先にもふれた通りである。この後に「推移趣味」の勝った ったが、『三四郎』はむしろ「彽徊趣味」に多く傾いたものであっ はロマン本来の「推移趣味」の「一致したもの」(文学雑話) のに執着」しつつ「層々累々」と続く「彽徊趣味」と、小説あるい し、その<謎>を大きく遺したまま彼の前から去る。言わばここで てゆくゆえんでもある。この青春の血のままに赴く「彽徊家」三四 「受動的に<驚いて>いる」三四郎もやがて美穪子に深く囚われ、 『それから』の書かれるゆえんだが、この彽徊的手法と日露戦後の この『三四郎』と『坊つちやん』を目して、ともに二十三歳の青 「異質な文化の『対立軋轢』を作品構造の基礎に置いている」 美禰子は 突然に身を翻 坊っちゃん ・であ

「三四郎」ーその主題と方法 ーその人物像を中心として・諸家の論にふれつつ

ものではあるまい。

郎に覚醒があったとすれば、それは終末に彼の呟く「迷羊」以外の

閉じているのである」(越智治雄)という指摘に対しては、「森の羊」(ストレイシープ)とし虚妄と彷徨を必然と理解したところでかは論の別れるところであり、「多分、小説は三四郎が自身を『迷かは論の別れるところであり、「多分、小説は三四郎が何を直指するのの所在を明らかに示す。ただこの「迷羊」の一語が何を直指するのの所在を明らかに示す。ただこの「迷羊」の一語は、美欄子の呟く詩篇の詞三四郎が終末部に呟く「迷羊」の一語は、美欄子の呟く詩篇の詞三四郎が終末部に呟く「迷羊」の一語は、美欄子の呟く詩篇の詞

女」という題名の可否をめぐってのことであれば、「この迷える羊

三四郎は美禰子を批評できる地点にはじめてたたずむ。この急激なの認識はまっすぐに美禰子への批評だったと見なければならない。

羊〉性を諷する批判の眼のあることも否めまい。 学〉性を諷する批判の眼のあることも否めまい。 かしいずれにせよ、これらの論を通底するものはひとつであろう。 かしいずれにせよ、これらの論を通底するものはひとつであろう。 かしいずれにせよ、これらの論を通底するものはひとつであろう。 かしいずれにせよ、これらの論を通底するものはひとつであろう。 かしいずれにせよ、これらの論を通底するものはひとつである」(三 変貌に、三四郎の青春が演じた最大の波瀾があったのである」(三 変貌に、三四郎の青春が演じた最大の波瀾があったのである」(三 変貌に、三四郎の青春が演じた最大の波瀾があったのである」(三 変貌に、三四郎の青春が演じた最大の波瀾があったのである」(三 変貌に、三四郎の青春が演じた最大の波瀾があったのである」(三 変貌に、三四郎の青春が演じた最大の波瀾があったのである」(三 変貌に、三四郎のまることも否めまい。

はいま「初めて真に美禰子を愛し、理解しうる地点に立ったと言っ補注、『日本近代文学大系』36)という評者の指摘は頷くべく、彼くまでも二にして一だったのである」(重松泰雄『夏目漱石集』』時に、自己自身をさすことばだったと言わねばならない。それはあ時に、自己自身をさすことばだったと言わねばならない。それはあ「こうして、主人公の末尾の独白は、明らかに美禰子のことと同

雲・風のイメージと無縁でないことは付言するまでもあるまい。 文)。かくして「迷羊」の語はこの作品の示す抒情と、より実存に 深く三たび「迷羊」と呟かせるが(五)、三四郎がそれを知るのは としてあざやかに生きる。 かかわる合意の両者を見事に統合させたイメージ、即ち点晴の一 あろうことは、 すでに指摘さ れる通りである (釘宮久男、 とく迷いておの~~己が道にむかひゆけり」の語をふまえているで ならず、旧約イザヤ書五十三章六節にいう、「われらはみな羊のご すぐれた指摘がある。またこの語がマタイ伝十八章十二節以下のみ 認識に近づく。この叙述の変化については角田旅人の論 ならぬ対自のそれとして三四郎の覚醒は語り手の、さらには作者の る。かくして終末ににがく呟く『迷羊』の一句に至って、すでに即自 」ならぬ「迷羊」の語が二たび三たび繰り返される時、 数えられたことの満足にすぎない。やがて別れの場面で「迷へる子 く、雲が羊に似ているという叙述の抒情を超えて、字義の本体に迫 絵はがきを貰った時であり(六)、それも「迷へる子」のひとつに てよいだろうし (同)。作者はすでに小川のほとりで美穪子に意味 同時にこの一語が作中繰り返される空 空に日は高 (前掲) 語

る部分だが、『三四郎』の基調をなす一節であろう。これに続いてて居るかと思はれる程な寂寞を覚えた」(二)。しばしば引用されつて来た。さうして、野々宮の穴倉に這入つて、たつた一人で坐つししばらくすると、其心持のうちに薄雲の様な淋しさが一面に広が車よりも、東京よりも、日本よりも、遠く且つ遙な心持がした。然車よりも、東京よりも、日本よりも、遠く且つ遙な心持がした。然「三四郎が凝として池の面を見詰めてゐると、大きな木が、幾本「三四郎が凝として池の面を見詰めてゐると、大きな木が、幾本

雄・久保田芳太郎編『作品論夏目漱石』)。 んで、 にひたる」(内田道雄「『三四郎』論―美穪子の問題―」、 かじしの生のいとなみの折々に、天蓋を見上げておのかじしの感懐 ものは、 宮さんの描写が続く。この三者三様のあり方はこの作の主題とから 去ったあと「仰向いて大きな空」を見上げながら「白い薄雲」を指 べ」、また時に「無窮の暗黒の空でも」あり、作中の人々は「おの して、それが「雪の粉」であり、 「あれで地上に起る颶風以上の速力で動いてゐるん」だという野々 「夕日に向いて立つ」女(美禰子) 極めて象徴的であろう。たしかにこの作品を「おゝつてゐる 限りなく広い天蓋でし あり、 「些とも動いて居ない」ようで、 の姿があらわれる。さらに女の 時に「深い紺青の色を浮か 内田道

力を欠いている」という指摘、また「三四郎の頭上に広がる青空なで」あり、「三四郎はそれを感ずることはできるが、意識化する能永遠とかいふ持ち合せの答へ』で限定することができない何ものかさらにまた評者のいう「『三四郎』の『空』の表象は『無限とか

|四郎| |一その主題と方法

―その人物像を中心として・諸家の論にふれつつ

系ながら、よし子という人物の持つ意味はいささか注目すべきものあるまい。かくして作中人物の流れゆくイメージのなかにあって傍近代をめぐる<浮雲>のイメージが作者の視程になかったわけでは末、三四郎の呟く一句に収斂するが、抒情と文明批判をかさねて、来、三四郎の呟く一句に収斂するが、抒情と文明批判をかさねて、来、迷羊。 迷羊の 野をしてゐる」。この 抒情の歌はやがて終

## 5

があろう。

が閃めいた。」 があつた。純粋な子供か、あらゆる男児に接しつくした婦人でなけ 発見である」という。「三四郎は握りを把つた儘、――顔を戸の感じは三四郎に取つて、最も尊き人生の一片である。さうして り手はその風貌をかなり精細に書き込んだ上で、 部屋の内へ這入つた。其時青年の頭の裡には遠い故郷にある母の影 た。蒼白いうちに、なつかしい暖味が出来た。三四郎の足は自然と のである。 れば、かうは出られない。馴々しいのとは違ふ。初から旧い相識な た」ともいう。「「御這入りなさい」/女は三四郎を待設けた様に云 のうちに獺い憂鬱と、隠さゞる快活との統一を見出した。 から半分部屋の中に差し出した儘、此刹郡の感に自己を放下し去つ よし子の登場する三章終末に近い場面は極めて印象的である。 其調子には初対面の女には見出す事の出来ない、安らかな音色 同時に女は 肉の豊かでない 頰を動かしてに こりと笑つ 「三四郎は此表情 -顔を戸の影

純な少女は唯自分の思ふ通りを三四郎に云ふが、三四郎からは毫この印象は、さらに五章冒頭の場面にもそのままつながる。「此

小供の様なよし子から小供扱ひにされながら、少しもわが自尊心を奴隷の如く、さきの云ふが儘に振舞てゐれば愉快である。三四郎は仁出た心持がした。命を聴く丈である。御世辞を使ふ必要がない。も返事を求めてゐない様に思はれる。三四郎は無邪気なる女王の前

傷つけたとは感じ得なかつた。」

りよう、あの未完の終末の場面を想起させるであろう。 時、「よし子は三四郎にとって愛の対象として意識される女性では 類型ではない。 できよう。しかし美禰子が藤尾ならぬごとく、よし子もまた単なる 漱石』)もある。さらに言えば『行人』のお貞さん、『彼岸過迄』 に『明暗』のお延に対する清子の存在、またその前にある津田のあ た」(越智治雄)とすれば、よし子の存在の意味はまことに重い。 から離れることと、三四郎の『不安』とは」「表裏の関係にあっ である。すでに「統一」が「『動揺』の対語」であり、 注目せざるをえまい。恐らく美禰子とともによし子もまた時代の子 の千代子に対する小間使いの作というふうにその類縁を辿ることも しかも与次郎の勧めにもかかわらず「美穪子への求愛を決意」する この美禰子とは全く対照的に描かれた女性の印象は、 の藤尾に対する糸子に見立てる評家の指摘(滝沢克巳 「嬾い憂鬱と、隠さゞる快活との統一」という語に また「虞美 読者に即座 「故郷と母

で彼女を逆照射する」「副次的な存在」、しかも終末、展覧会場のた、美禰子のいわばあわせ鏡として、母性に通じるふくよかな性格かくして「わずかに三四郎のためにささやかな慰藉を用意し、ま

(同)

法、「あとは人間が勝手に泳いで」云々という新たな踏み出しの意い存在」であり、「そうした無意味な人物をふくむ人間関係のバラいろの評家の指摘は当然ともみえるが、ただこれを「人物の傀儡性がしめされ、愛の構図における緊張の欠如がしめされる」(三好行雄)といの評家の指摘は当然ともみえるが、ただこれを「人物の傀儡性」との評家の指摘は当然ともみえるが、ただこれを「人物の傀儡性」といの評家の指摘は当然ともみえるが、ただこれを「人物の傀儡性」といい。こうして三章、五章の描写に力がこもるだけにその後の展感に自己を放下し去つた」などの語は、初期の発想を引きずりながたとえば 冒頭の「最も尊き人生の一片」「一大発見」「此刹郡のたとえば 冒頭の「最も尊き人生の一片」「一大発見」「此刹郡のたとえば 冒頭の「最も尊き人生の一片」「一大発見」「此刹郡の底に自己を放下し去つた」などの声はいる。

りを含めて作品の軽妙な彩りとなる。また時に彼なりの洞察を示しとは対照的な愛すべき軽薄さや行動性は、広田や三四郎とのやりといてあさうに思ふ」(九)とは三四郎のひそかに抱く感慨だが、たしてゐさうに思ふ」(九)とは三四郎のひそかに抱く感慨だが、たしてゐる。」「向後も此愛すべき悪戯ものゝ為に、自分の運命を握られて考へると、上京以来自分の運命は大概与次郎の為に製らへられ「考へると、上京以来自分の運命は大概与次郎の為に製らへられ

し子のありように対して与次郎はどうか。

も知れぬとは、ふと思いあたる筆者の感慨でもある。さて、このよ暗』とは第二の『虞美人草』ならぬ、第二の『三四郎』であったかころに、逆に『三四郎』に託した方法の意味は見えて来よう。『明よし子像を肯定的、救済的存在として充分に展開しきれなかったと味があったはずである。龍頭にして蛇尾たりえたところに、言わば

なれるか」という。「野々宮さんならなれる」と言い、「君、いつう。「あの女は君に惚れてゐるのか」と聞き、「君、あの女の夫にゐるんだろう」と言い、金は「何時迄も借りて置いてやれ」といりは読者の温い微笑を誘う。美禰子にふれて「君、あの女を愛してて事態の側面を読者に告げるかと思えば、広田への並ならぬ傾倒ぶ

てり支り糞息、あり集会所へり食上り易宜である。その内面を開示し、読者に最も身近にふれて来るのは夜空を見上げそ、よし子さんを賞はないか」(九)とも提言する。この与次郎が

「君、かう云ふ空を見て何んな感じを起す」と「与次郎に似合はての彼の嘆息、あの集会所への途上の場面である。

も立ちさうにもない。」「此空を見ると、さう云ふ考へになる。――るのはもう已めにしやうか知ら。偉大なる暗闇を書いても何の役にぬ事を云」う。「詰らんなあ我々は。あしたから、斯んな運動をす

かな夜の中で大変高く聞える。/『知りもしない癖に、知りもしなも知つてゐる』と三四郎も云つた。すると与次郎が笑ひ出した。静女は恐ろしいものだよ』と与次郎が云つた。『恐ろしいものだ、僕君、女に惚れた事があるか。」「三四郎は即答が出来なかった。/『

向

かってつき動かし、

行動、発展させる力」

同)

ではありえな

エロス的な感触さえ感じとることが出来るとすれば、ここに屈折し奴だがいい奴だという一種アイロニカルな愛撫の眼と、そこに一種む。与次郎の広田先生への傾倒あるいは献身と、広田先生の困った人の若者をみつめる 語り手の 眼は俯瞰の眼差を 示してや さしく包

の闇は、

三四郎の水底に見る青い空の寂寞につながり、

い癖に」三四郎は撫然としてゐた」

(六)。与次郎の見上げる夜空

一瞬この一

ない

(越智治雄)。

かくして「漱石は自己の眼を広田に托しえ」ず、彼が「三四

郎

た語り手ならぬ作者の自愛と自己慰藉の微妙な希求を読みとること

もあながち付会の語とは言いえまい。かくして作者の最も重い分身

『三四郎』にあって、美穪子とともに広田の存在の意味もまた軍ともいうべき広田という人物の意味が問われて来よう。

日本認識であると同時に人間存在、『女』にまで及」び、その「出危険い」「囚はれちや駄目だ」(二)という広田の警告は、鋭い「たりょな、車中、三四郎との最初の出会いに「危険い、気を付けないとい。車中、三四郎との最初の出会いに「危険い、気を付けないとは『誘惑小説』」と見、「広田と美麗子が対極に配置された」「れば『誘惑小説』、美麗子に焦点を合せい。これを「広田側からいえば『教訓小説』、美麗子に焦点を合せい。これを「広田側からいえば『教訓小説』、美麗子に焦点を合せい。これを「広田側からいえば『教訓小説』、美麗子に焦点を合せ

う。しかも「傍鶴者としての」彼はついに「三四郎を外部的現実にすれば、広田もまた まさにその結節点に 位置する ものともいえよて把握」(平岡敏夫)せんとするところに作者漱石の意図を見るとている。「存在としての『女の謎』と『文明』とを」「重ねあわせ生の秘密の物語などは母親を通じての『女の謎』に直接」かかわっ

対化されており、絶対視さるべき存在としてけっして描かれてはいにそれを「時代錯誤」とする若い世代「与次郎の目によって常に相い。その「批評には確かに漱石の肉声に通うものが多い」が、同時い。

法がそうであったごとく、我々もまたこれを相対化して読みきって雄)とする評家の指摘は頷くべきものがあろう。たしかに作者の方放棄した 作家漱石との 異質は、 ほとんど決定的である」 (三好行また市に生きるものではな」く、「広田先生と、学者であることをいう批評家、与次郎のいう偉大なる暗闇に終始するかぎり、かれも

を擱きたいと思う。

かの考察とスケッチを試みたこの小論も、このあたりでひとまず筆かとも思えるが、これは他日を期すこととして、諸人物へのいささドラマを見るところから、この物語はまた新たな相貌をとって来るけていると言ってよい。恐らくこの広田の<断念>の背後にひそむけていると言ってよい。恐らくこの広田の<断念>の背後にひそむ

- しばしば引かれるところだが広田の語る夢の話とこれに続く不義い。

的苦悩の照射」 を見るという 評者の指摘

(内田道雄)

は見逃せま

方へ』立ち去って行く広田先生にかえって深く内在するハムレット動の曙を告げるハムレット劇の上演から目を背けて、ひとり『暗い

見る解釈(角田旅人)も分らぬではないが、むしろこの「近代劇運

「若い男女」の世界こそこの作品の「土俵」であることのしるしと

おあざやかなひとつの時代の影、また作者内奥の影として生きつづを相対化する眼によっていささかの諷意と批判を受けながらも、な改めて広田という人物の存在は重いと言おう。それは作者のすべて話の中に「森の女」自体が包み込まれることも考えねばなるまい。話の中に「森の女」自体が包み込まれることも考えねばなるまい。でがいて、一次の女」のインデックスと読みとれることはすでに指摘されるとの物語(十一)は、彼の(同時に作者の)胸中にひそむ女性なる母の物語(十一)は、彼の(同時に作者の)胸中にひそむ女性なる母の物語(十一)は、彼の(同時に作者の)胸中にひそむ女性なる母の物語(十一)は、彼の(同時に作者の)胸中にひそむ女性